

Isara, nombre dado en la antigüedad á tres ríos: el *Isar*, el *Isere* y el *Oise*.

Isaura (CLEMENCIA), descendiente, según se dice, de los condes de Tolosa, renovó el *Colegio de la Gaya Ciencia*, fundación de 7 poetas tolosanos, y hacia el siglo XIV instituyó los *Juegos florales*, llamados así porque el premio consiste en una violeta de oro, un zarza rosa y una caléndula de plata. Por lo demás, no solamente reina desacuerdo respecto á la época de su nacimiento y de su muerte, que algunos suponen á fines del siglo XV, sino que hasta se duda de su existencia. Catal sostuvo que era un personaje imaginario, y en 1852 Noulet leyó en la Academia de Ciencias, Inscripciones y Bellas Letras de Tolosa, una memoria donde intentaba probar que su nombre había sido sustituido al de la Santísima Virgen.

Isauria, ant. comarca del Asia Menor, entre la Pamfilia, y la Cilicia, con *Isaura* por cap. Era un refugio de piratas muy temidos en la antigüedad. Después de sus primeros triunfos sobre Mitridates, los Romanos, volvieron sus armas contra ella, y el próconsul Servilio, apellidado el *Isáurico*, la redujo á prov. romana, al cabo de una guerra de más de tres años (78 á 75 ant. de J. C.). Pero esta conquista nada tuvo de definitivo; en 67 ant. de J. C., Pompeyo se vio en el caso de tener que enviar una nueva expedición contra los Isaurios. Tan molestos y nocivos en tiempo de los emperadores, como en el de la república, véase renovadas sus piraterías en el reinado de Galiano y sosteniendo á Trebeliano, uno de los 30 tiranos que tuvo su residencia en Isauria. Vencidos por Probo, no tardaron mucho en desaparecer de la historia. Cuando Constantino verificó la reorganización del Imperio, la Isauria formó, en unión de la Cilicia Tráquea, una provincia dependiente de la diócesis y de la prefectura de Oriente, con *Seleucia* por capital.

Isboseth, hijo y sucesor de Saul, en 1056 ant. de J. C.; reinó dos años sobre 10 tribus, mientras David reinaba en Hebron sobre la tribu de Judá. La traición de su general Abner le privó de los medios de resistencia. Dos Benjaminitas le asesinaron y fueron á pedir una recompensa á David, quien castigó con la muerte á los traidores, aprovechándose no obstante de la traición.

Isca Dumnoniorum, ciudad de la Bretaña primera, entre los Dumnonios, junto al Isca (Exe); hoy *Exeter*.

Isca Silurum, ant. ciudad de la Bretaña 2ª, entre los Iluros; hoy *Caerleon*.

Ischalis ó **Ischalis**, ciudad de la Bretaña romana, hoy *Ichester*.

Iscano (José), uno de los mejores poetas latinos de la Edad media, mas conocido con el nombre de José de Exeter. Vivió en la 2ª mitad del siglo XII, y cuanto de él se sabe es que acompañó al rey Ricardo I en su expedición á la Siria. Compuso dos poemas: la *Antioida*, completamente perdida, y otro mas reciente que el anterior, que lleva por título: *De bello Trojano*; y en el que se inspiró de tal modo de Ovidio, de Stacio y de Claudiano, que se ha atribuido por largo tiempo á Cornelio Nepote. La autoridad de los mejores manuscritos ha desvanecido este error.

Isarioth, aldea de la Palestina, al E. de Samaria patria de Judas Isarioth.

Ischia (*Ænaria*), isla del reino de Italia, en el Mediterráneo y entrada del golfo de Nápoles, á 12 kil. S. O. del cabo Miseno, á los 40° 43' lat. N. y 11° 30' long. E. — Tiene 80 kil. cuad.; 25,000 hab. El volcán Epomeo, rodeado de otros doce accesos, está en el centro de la isla, la cual es de una fertilidad extraordinaria y produce excelentes vinos. Aire puro, clima sano, el algodón, la mora, la granada, el mirto y las naranjas hacen de ella una cuna de verdura. La visitan muchos extranjeros por sus termas de Casamicola y de Lacio.

Ischia, ciudad del reino de Italia en la prov. y á 28 kil. S. O. de Nápoles y en la costa occidental de la isla de su nombre. Obispado, ruinas de una fortaleza del siglo XV, edificada en una roca basáltica; 6,000 hab.

Isseghem, ciudad de la Flandes occidental (Bélgica), á 10 kil. N. de Courtray; 9,000 hab. Lienzos, cintas, curtidos, jabones, etc.

Iselmunda, isla de la Holanda meridional (Países Bajos), formada por dos brazos del Mosa que allí re-

cibe al Leck y al Isel inferior. Tiene 22 kil. de largo y 7 de ancho.

Isemburgo, principado de Alemania que llegó á depender de las dos Hesses. Pertenecía á los príncipes de Isemburgo. Todavía existen varias ramas de esta familia, que remonta al siglo X. Sus principales ciudades eran: Offembach y Budingén.

Iseo, uno de los 10 oradores áticos, vivió en la primera mitad del siglo IV ant. de J. C. Poco se sabe de él; nacido en Calcis ó tal vez en Atenas, pasó en esta ciudad la mayor parte de su vida, teniendo por maestro á Lisias ó Isócrates. Consagróse á la elocuencia forense, muy lucrativa entonces, abriendo una escuela de retórica, seguida por Demóstenes. De sus 64 discursos, solo se conservan 11. En ellos trata sobre cuestiones de heredad y solo tuvo un comentario, Didimo de Alejandria. Su estilo, sencillo y exacto, elegante y amado, le aseguró un puesto distinguido al lado de los mejores oradores del Atica. Las ediciones superiores de Iseo son las de Schaefer, Leipzig, 1822, en 8º, y de F. Schoemann, con notas y un comentario, Greifswald, 1831, en 8º. El abate Auger hizo su traducción, 1 tom. en 8º, Paris, 1783.

Iseo (Lago de) (ant. *Sebinus lacus*), lago de Italia en la prov. de Milan; 22 kil. de largo y 3 de ancho. Encierra la isla de Monte de Isola, los islotes de San Pado y de Loreto; el Oglio la atraviesa y su navegación es activa. Pesca importante y estimada, tanto como la del lago de Garda. Es bastante peligroso. En sus márgenes, á 16 kil. N. O. de Brescia, está la aldea de su nombre; 2,000 hab. Sederías ó hilanderías, fábrica de tejidos.

Isér, río de Bohemia, desciende de los Sudetes, riega el círculo de Bunzlau, y desagua en el Elba por la orilla derecha; curso 90 kil. V. *ISAR*.

Isér, río que viene del departamento del Norte, cerca de San Omer, penetra en Bélgica, en la Flandes occidental, baña á Rusbrughe, Diksmuda, Nieuport y termina en el mar del Norte; 52 kil. de curso. En el fuerte de Knocke recibe al Iperlé y está canalizado desde este punto á Nieuport.

Isere, *Isara*, río de Francia, que nace en los Alpes griegos, pasa por Moutiers de Tarentaise, Albertville, Montmeillan, Grenoble, Romans, y por la orilla izquierda á 9 kil. de Valence, desagua en el Ródano; 300 kil. de curso; navegable unos 140, desde Montmeillan. Recibe por la derecha al Arly; por la izquierda los ríos Arc, Ozeins, Drac y el Bourn. El Isère es poco ancho, pero profundo y sujeto á grandes avenidas.

Isere (Depart. del), en la region S. E. de Francia. Sus límites son: el dep. de la Saboya al E.; los Altos Alpes al S. E.; el Drome al S. O.; el Ródano, que lo separa de los del Ardeche, del Loira y del Ródano al O.; el Ain al N. Superf. 828,934 hect.; población 581,099 hab. Terreno pintoresco y accidentado, cubierto por las ramificaciones de los Alpes del Delfinado, que lo separan de la Saboya. Puntos culminantes: la Aguja de Meige, 3,967 metros; el Pico de Beladona, (encima de Domene), 2,981 met.; la Montaña de los Siete Laus (Alleverd), 2,970 met. Lo riegan en general pequeños ríos, además del Ródano, del Isere, el Drac, el Romanche y el Guiers. Encierra algunos lagos, los 4 de Lafrey, el de los Siete Laus, etc. El hermoso valle de Gresivaudan (valle del Isère hasta Vorepe y mas abajo valle de Tullins), que Grenoble domina, es el único fértil; en lo demás, el departamento es seco y árido. Se cosechan, trigo y excelentes vinos; entre ellos los del Ermitage, de la Cote-Rotie y de Chateau Grillet. Gusanos de seda, ganado mayor en los pastos de la montaña. Fábricas de sedería, indianas, paños, lienzos, cueros, guantería, calderería, papel, etc. Quesos de Sassenage y de Oysans. Canteras de mármol, alabastro, granito, yeso, etc. Ricas minas de hierro; plata y plomo. Dividido en 4 distritos: Grenoble, La Tour del Pino, San Marcellino y Vienne. Está comprendido en la 14ª region militar y tiene un tribunal superior y un obispado en Grenoble. Ha sido formado de una parte del Delfinado (Gresivaudan, Royans ó Royanez y Viennois).

Iserlohn, ciudad de la Westfalia (Prusia), á 26 kil. O. de Arensburg, 14,000 hab. Artículos de bronce, hierro, guarniciones de muebles, agujas, hebillas, joyería falsa, etc. A 2 millas se encuentran ricas minas de calamina.

Isét, río de la Rusia de Asia, nace en el gob. de Perm, á 2 kil. O. de Yekaterinemburgo, y desagua en

al Tohol por la orilla izquierda, después de recorrer 450 kil.

Isiaca (Tabla), plancha de cobre, representando los misterios de Isis y de otras muchas divinidades egipcias. Se conserva en la galería real de Turin.

Isiacos, sacerdotes de Isis. Llevaban ropas talares de lino y alforjas, y una campanilla en la mano.

Isiaslav I ó **Iziaslaf** (DEMETRIO), gran duque de Rusia, hijo de Yaroslaf I, reinó en Kiev en el siglo XI, desde 1054 á 1078. Sin cesar en guerra con los príncipes de Polotsk, murió en un combate. Había enviado á su hijo á Roma para entablar relaciones con la Europa occidental, 1053, y él mismo, despojado por sus hermanos, aliados con los Polacos, pasó á Maguncia en 1075, solicitando la protección del emperador Enrique IV.

Isiaslav II, gran duque de Kiev, desde 1146 á 1154, destruyó á Igor y él fué destronado tres veces, y otras tantas restablecido en el trono.

Isiaslav III, reconocido gran duque de Kiev, en 1156, después de la muerte de Yurie, fué despojado por Rotislav, príncipe de Riazan, y muerto en el sitio de Bielgorod, 1167.

Isidoro de Charfax, geógrafo griego. Se ignora la época en que vivió; pero no puede haber existido antes de Tiberio. De su grande obra sobre la Parthia, solo queda un compendio ó extracto conocido con el nombre de *Στάθμιοι Παράβολοι*. Hoeschel le dió cabida en sus *Geographi minores*, Oxford, 1703.

Isidoro el Hospitalario (SAN), nacido en Egipto, (318-403). San Atanasio le sacó de los desiertos de la Tebaida y le dió la dirección de un hospital. Después de la muerte de Atanasio, con tanto zelo defendió su memoria contra los Arrianos, que se vió expulsado sucesivamente de Alejandria, del desierto de Nitria y de la Palestina. Por fin, logró morir tranquilamente en Constantinopla. Su festividad tiene lugar el 15 de enero.

Isidoro de Pelusio (SAN), discípulo y defensor de San Crisóstomo, muerto hacia el 440, pasó su vida en un monasterio, cerca de Pelusio, siendo su abad. La obra que escribió *contra los Gentiles* se ha perdido, pero existen de él 5 libros de cartas, de las que se dió una edición completa en Paris, 1638, en fol. Su festividad es el 4 de febrero.

Isidoro de Sevilla (SAN), célebre prelado español y el hombre mas sabio de su tiempo, nacido en Cartagena, hacia el 570, muerto en Sevilla el 636. Descendiente, según dicen, de un rey godu por parte de su madre Teodora, reemplazó á su hermano Leandro en el obispado de Sevilla, en 601; tuvo el honor de presidir el concilio de Toledo en 633, y manifestó un zelo extraordinario por la propagación de la fe ortodoxa y la destrucción del arrianismo. Entre sus obras, las principales son: *los Origenes*, en 20 libros, verdadera enciclopedia científica de la Edad media; un tratado *De differentiis, sive proprietate verborum*, obra preciosa, en la cual distingue los sinónimos con tanta concisión como claridad; *Comentarios* sobre el Antiguo Testamento; Una *Crónica general* desde la Creación del mundo hasta el año 626; otra *Crónica especial de los Godos, Suevos, y Vándalos*; y por último, un tratado *De Herum Natura*, compilación de todos los errores de su siglo en física y astronomía. Las mejores ediciones de sus obras son las de Madrid, 1599, 2 tom. en fol., y de Roma, 1797 á 1803, 7 tom. en 4º. Se le debe tambien una colección de cánones de los concilios y de decretales de los papas, publicada en Madrid, 1826, en fol., y reproducida en la edición de las *Obras* de San Isidoro, por el abate Migne. La Iglesia le conmemora el 4 de abril.

Isidoro (SAN), obispo de Córdoba, muerto en 380, algunos le atribuyen la continuación del *Cronicon* de San Jerónimo, hasta 380; otros hasta dudan de su existencia.

Isidro Labrador (SAN), nacido en Madrid (1082-1170), y su patrono. Sirvió como labrador á Ivan de Vargas, habitante de Madrid, y mostró su santidad con una extrema devoción y una caridad inagotable. Pablo V le beatificó en 1619 y Benedicto XIII le canonizó públicamente. La Iglesia le conmemora el 15 de mayo. Este día, todo el pueblo de Madrid va á visitar su ermita.

Isidro (San), villa de la prov. y á 20 kil. N. de Buenos Aires (Confederación Argentina); en la orilla derecha del Río de la Plata.

Isidro (San), villa de la isla de Luzon, junto al

Agua Grande; 2,300 hab. — Villa de la prov. de Bulacan (Luzon), en territorio fértil; 9,000 hab.

Isis, una de las divinidades mas antiguas entre los Egipcios, hermana y mujer de Osiris; enseñó la agricultura á los Egipcios, así como tambien á hilar y tejer el lino y á extraer el aceite de la oliva. Presidía á la navegación y era comunmente representada con un disco solar colocado entre cuernos de vaca. Tenia templos en This (Alto Egipto), en Filé, Tentiris, Ménfis y Busiris. Su culto se extendió después por Grecia y Roma, pero lo abolió el Senado. En Egipto se celebraba en honor de Isis una fiesta, con el nombre de *Fiesta de la Navegación*, en la cual se le hacia ofrenda de un navío nuevo. Tambien en Tébas se celebraba una procesion solemne, en que era llevada en andas, bajo la forma de una osa. Supónese la personificación de la naturaleza, y tambien ha sido tomada por la Luna ó Ceres, confundiéndola á veces con la vaca Io.

Isker, *Æscus*, río de la Turquía Europea (Rumelia), nace en el Sandjacato de Sofia y desagua en el Danubio por la orilla derecha, después de un curso de 270 kil.

Isia (José FRANCISCO) (conocido por *el Padre*), escritor satírico español y jesuita, nacido en Segovia (1703-1781). En 1758, publicó la célebre *Historia del famoso predicador Fray Gerundio de Campazas*, Madrid, en 8º, sátira contra los malos predicadores de su tiempo. Este libro fué condenado por la Inquisición, pero no logró destruirlo, sino retardar la publicación del 2º tomo. Dió una traducción de Gil Blas, novela de Lesage, con el título de: *Gil Blas de Santillana, vuelto á su patria por un amigo de su nación*; y publicó un poema satírico en 16 cantos y 12,000 versos sobre Ciceron, poema en que se ocupa de todo excepto de su héroe, quien al fin de la obra solo cuenta 18 meses de edad. Publicó además, *Triunfo del amor y la lealtad*, y un *Compendio en verso de la Historia de España*. El decreto que en 1767 expulsó de España á los jesuitas y las fatigas del largo viaje que tuvo que emprender, le ocasionaron un ataque de apoplejía, del cual no se curó jamás. Se retiró á Bolonia, donde halló el fin de sus dias. Siendo aun jóven se dió ya á conocer con el *Triunfo de la juventud*, Salamanca, 1727, en 4º, obra jocosa, casi satírica; *Dia grande de Navarra*, relacion de las pomposas y ridiculas ceremonias hechas en Pamplona al advenimiento de Fernando VI, trabajo que le obligó á salir de la ciudad; *el Mercurio general*; *Cartas familiares y de Juan de la Encina*; *Colección de papeles crítico-apologéticos*; *Rebusco*; *Sermones*, etc.

Isla Cristina ó **Real isla de la Higuera**, villa de la prov. y al O. de Huelva (España), á 13 kil. S. E. de Ayamonte, puertecito de mucha pesca, cerca del Océano.

Isla de Francia. V. ILE DE FRANCE.

Isla del Leon ó **San Fernando**. V. FERNANDO (SAN).

Isla del Tiber ó **Tiberina** (*Insula Tiberina*), situada en Roma, hacia el extremo meridional del campo de Marte. Unida á Tierra firme por los puentes Fabricio y Cestio, estaba consagrada á Esculapio, que habia sido conducido allí el año 462 de Roma por el Tiber en forma de serpiente. Cercada de un muelle en forma de tirreme encerraba 3 templos: de Escolepio, Júpiter y Fauno. Hoy *San Bartolomeo*. Su lindo muelle está en ruinas.

Isla Hermosa (*Belle-Ile*), isla de la América septentrional, entre el Labrador y la punta N. de Terranova, tiene 30 kil. de circuito y un puertecillo al N. O.

Islam, nombre de la religion de Mahoma. V. ISLAMISMO.

Islam-Abad, primitivamente *Tchittagong*, ciudad del Indostan inglés (Bengala), junto al Kurmsuli ó Tchittagong, á 12 kil. de su embocadura. Construcción de navios de gran porte; exportación de arroz; unos 12,000 hab. Llamada por los Portugueses, Puerto Grande, no recibió su nombre actual hasta 1666. Los primeros la conocieron en el siglo XV, después perteneció á los segundos, y al cabo fué cedida á los Ingleses en 1760.

Islam-Abad, ciudad del Cachemira, en el Pendjab, junto al Djelem, á 50 kil. S. E. de Serinagor. Comercio de chales; cercanías agradables, tiene de 6 á 7,000 casas.

Islamismo, nombre dado á la religion de Mahoma.

Se deriva de la palabra árabe *Islam*, que significa *Sumisión á Dios*.

Islandia, de *Iceland* (Tierra de Hielo), grande isla del Océano glacial ártico, á 700 kil. N. O. de Escocia y 270 E. de la Groenlandia, entre los 63° 7' y 66° 44' lat. N. y 18° 40' y 27° 54' long. O. Superficie 102,484 kil. cuad.; pobl. unos 70,000 hab. Principales ciudades *Reikiavik*, *Besestad* y *Skalholt*. La forma de la isla es oval, bastante prolongada, irregular á causa de sus largas penínsulas, golfos y numerosos cabos, entre otros el del Norte. Sus costas, escarpadas en general, son recortadas al N. y al O. Una gran cadena semicircular de montañas, la cubre en toda su extensión. Encierra 10 volcanes, todavía en actividad, rodeados de cráteres mas pequeños, que lanzan torrentes de cieno. Los principales son: el *Hecla*, el *Krabla* y el *Oerefa-Jekull*. Cobre, plomo, hierro, azufre, pórfido, cristal de roca, ágatas y ónices abundan en ellas. Está regada por muchos torrentes, cubierta de lagos, algunos de los cuales exhalan vapores y humo; posee fuentes de aguas termales, algunas de ellas intermitentes, y otras que forman juegos de aguas en extremo elevados ó *geyser*. Aunque está rodeada de mares, con frecuencia erizados por enormes témpanos de hielo, el clima es casi templado. El termómetro no desciende de los 15 grados, y la temperatura media del año por término medio es de +4°, 2 centígrados. Sin embargo la temperatura tiende á ser rigurosa; densas nieblas cubren la isla durante años enteros. Casi desprovista de árboles, ostenta en cambio bastante hermosas praderas, produciendo cebada, patatas y líquen. El combustible está servido por maderas traídas á flote de las costas de la Siberia. Aunque los Islandeses crían bueyes, carneros, cabras y renos, no viven sino del producto de la pesca. Por eso la isla está á menudo afligida por el hambre. El oso blanco y el zorro, son los únicos animales salvajes que allí habitan, y el comercio de la isla no consiste mas que en pieles, sebos, lanas, pescados secos y salados. Los habitantes hablan un dialecto noruego y profesan la religion reformada. Pertenece á Dinamarca y está dividida en tres baías. — HISTORIA: Se ha creído encontrar en la Islandia la *última Tule* de los antiguos. Pero no es probable que sus buques penetraran tan lejos hacia el Norte. Fué descubierta en 861 por un pirata noruego, llamado *Nadod*, quien fué arrojado allí por la tormenta, y no encontrando vestigios de habitacion, la llamó *Sneeland* (tierra de nieve), nombre que en 868 cambió por el actual. Algunos Noruegos, conducidos por *Ingolf*, se establecieron en ella, los primeros en 872, en el paraje mismo en que hoy se eleva la ciudad de *Reikiavik*. A esta colonia se siguieron otras, formándose allí á modo de una República aristocrática. Hizose cristiana hacia el 981, gozando entónces de la edad de oro; de esta época datan el *Elda* y los *Sagas* (V. estos nombres). Pero las disensiones intestinas trajeron una revolucion que la entregó á la Noruega, 1261. En 1397, la union de *Calmar* la hizo someterse á la autoridad de Dinamarca, que en el siglo xv dió tierras á algunos comerciantes de Copenhague y mas adelante su gobierno explotó el comercio de la isla. El abuso de este monopolio, las carestías, las erupciones volcánicas y los piratas, esquilmaron la Islandia, destruyendo su poblacion, que en un momento llegó á contar mas de 100,000 hab. Desde fines del siglo xviii, Dinamarca le permitió el comercio con las demás naciones del mundo, y hoy se esmera aun en propagar una civilizacion que no debiera haber contribuido á destruir. Bajo cierto aspecto al menos, sus esfuerzos son inútiles, porque la instruccion elemental está allí generalizada y posee en *Reikiavik* una escuela científica de los tiempos pasados. En 1530 se convirtió al luteranismo, y con las islas *Feroe*, forma parte de la division política de las Islas en los Estados provinciales, á los cuales envían, todas ellas reunidas, 3 diputados.

Islay, una de las Hébridas, dependiente del condado de *Argile* (Escocia); tiene 804 kil. cuad. y 18,000 hab. Sus montañas son ricas en minas de mercurio, cobre, plomo, etc. Ganado mayor. Gruta de *Sanegmore*. Clima suave, pero húmedo. Agricultura en progreso.

Islay, puerto del Perú al S. O. de *Arequipa*. Comercio activo, especialmente con Inglaterra.

Isle, rio de Francia, nace en las colinas del *Limosino* (Alto Vienne), cerca de *San Irieis*, pasa por *Pe-*

rigueux, *San Astier*, *Mussidan* (Dordoña), *Contras* y *Guitres* (Gironde), y en *Liburna* se junta con el *Dordoña*, despues de haber recorrido 250 kil., de los que 144 son navegables. Es notable por la hermosura del valle que riega, y desde 1822, está canalizado entre *Perigueux* y *Liburna*. El *Dronne* y el *Alto Vezere* son afluentes suyos.

Isle (La), *Insulæ*, cab. de canton del distr., y á 18 kil. E. de *Aviñon* (Vaucluse, Francia), en medio de una isla formada por el *Sorgues*. Elaboracion de rubia; 6,508 hab., 3,780 de ellos aglomerados.

Isleworth, ciudad de Inglaterra (Middlesex), á 12 kil. S. O. de *Londres*, en la orilla izquierda del *Támesis*. Magnífico palacio de *Sion House*; 7,000 hab.

Islington, ciudad de Inglaterra (Middlesex), al N. de *Londres*, de la cual es un arrabal, que le surte de leche; 55,000 hab.

Isluga, volcan de los Andes peruanos. — Al S. E., en la prov. de *Tarapacá*, está la villa del mismo nombre.

Isly, rio de Africa, en las fronteras de Marruecos; célebre por la victoria que el 14 de agosto de 1844 alcanzó allí contra las tropas marroquíes el mariscal *Bugeaud*, por la cual recibió el título de *duque de Isly*. — Rio de la *Argelia*, en la prov. de *Oran*, tributario del *Cheliff*, al O. de *Orleansville*.

Ismael, hijo de *Abraham* y de su sierva *Agar*. Despues del nacimiento de *Isaac*, Sara hizo á *Abraham* que despidiera á la madre y al hijo. Ambos erraron largo tiempo por el desierto é *Ismael* concluyó por establecerse allí. Tuvo 12 hijos que fueron generadores de las 12 tribus árabes.

Ismael, hijo del iman *Giáfar-el-Sadic* y 6º descendiente de *Alí*; dió su nombre á la secta de los *Ismaelitas* y vivió á principios del siglo viii.

Ismael I (Chah-), fundador de la dinastía de los *Sofis* de Persia, desde 1487 á 1524. Descendiente de *Alí*, por *Musakasin*, el 7º iman, á la cabeza de los *Sofis* del *Aderbaidjan*, conquistó esta última provincia en 1500 y despues la Persia, donde destruyó á la dinastía turcomana. Despues de la toma de *Merw* (*Korazan*), ordenó el degüello de todos los *Uzbekos*, y substituyó el culto de los *Chiitas* al de los *Sunnitas*. Atacado por el sultan *Selim I*, quien habia convocado á los *Musulmanes* para la guerra Santa, y obtenida del *muftí* la decision de que mas valia matar un solo *chiita* que 70 *cristianos*; fué derrotado en *Tchaldir*, 1514, y perdió á *Tebriz*; pero el hambre obligó á retirarse al ejército otomano. *Ismael* ha sido considerado y venerado como santo.

Ismael II, rey de Persia, 1576-1578, nieto del precedente y encarcelado por su padre *Schah-Tamasp*, salió de su prision é hizo degollar á sus 8 hermanos para obtener el trono, habiendo sido él mismo encontrado muerto en la tienda de un confitero, al cabo de dos años de reinado. Dicese que fué asesinado por su hermana.

Ismaelitas, secta comunista musulmana, continuacion de la secta de los *mazdeinitas* ó *mazdakianos*, propagada por *Mazdak* en Persia, á principios del siglo vi, y protegida por el rey *Sasánida Cobad*, quien aceptó sus principios é hizo practicar la comunidad de bienes y de mujeres. Casi destruida por *Cosroes*, sucesor de *Cobar*, á quien se apellidó el *Justo*, y quien dicen, que en un solo dia hizo cortar la cabeza á mas de 100,000 de sus partidarios, se la vió 3 siglos despues renacer con el nombre de *Ismaelitas* y hacerse temible á los *Califas*. Concluyó al cabo por establecer dinastías en Egipto, en el *Irak* y en el *Yémen*. De ella proceden los *Kármatas*, que asolaron la Persia y la Siria en el siglo viii; los *califas Fatimitas* que reinaron en Egipto desde 909 á 1174; los *asesinos* ó *haschichines* (bebedores de *haschich*), cuyo papel es tan conocido del tiempo de las *Cruzadas*; los *Drusos* todavía numerosos en Siria, y cuya secta la fundó el *califa fatimita Hakimbi-Amr-Allah*, loco y cruel que quiso hacerse pasar por Dios; y en fin, los *Wahabitas*. Para extender ámpliamente y con comodidad la religion mahometana, los *Ismaelitas* tuvieron cuidado de afectar un gran zelo exterior y de seguir fielmente las máximas ordenadas por el *Coran*. Son partidarios de *Alí*, y por consiguiente *chiitas*. Solamente, que en vez de admitir, segun la ley de *Mahoma*, una sucesion de 12 imanes, ellos no reconocen mas que 7 y sostienen que al morir *Ismael*, hijo de *Giáfar el Sadic*, la ngnidad de iman no pertenecia á *Muza*, hermano

menor de *Ismael*, sino á su hijo *Mohammed*. Siempre se han resistido á crear la muerte de este último y afirman que su raza se perpetuará misteriosamente hasta la llegada del último iman, que hará triunfar su secta. Su doctrina es misteriosa y destructora de toda religion y moral. Explicando por medio de alegorías todos los dogmas del *Coran*, han llegado á sentar como principio que lo que repugna es prohibido y preceptuado cuanto agrada. No hay, pues, para ellos ni virtud ni vicio, ni accion buena ó criminal. Este materialismo desenfundado, no se lo enseñan al adepto, sino poco á poco, en las logias que han permanecido secretas, haciéndole pasar por nueve diferentes grados de iniciacion. Por último, exigen de él juramento de obediencia pasiva, obediencia que debe llevarse hasta el asesinato y el suicidio y que hace del hombre un verdadero autómeta.

Ismail, plaza fuerte de la Turquía de Europa (*Moldavia*), cerca del *Kilia*, brazo del *Danubio*, al S. de *Kichenev*. Depósito del comercio de *Besarabia*; lanas, sebo, grasa, pieles de vaca, etc. La narracion del asalto que sufrió en 1790, por *Suwaroff*, es uno de los mas hermosos pasajes del *Don Juan* de *Byron*. Cedida á la Rusia en 1812, por el tratado de *Bucarest*, fué devuelta á la Turquía por el de *Paris*, 1856; 20,000 hab.

Ismaro, *Ismarus*, ciudad y monte de *Tracia*, al S. entre los *Cicones*, cerca de *Maronea*. Se cosechaban allí excelentes vinos.

Ismene, hija de *Edipo* y de *Yocasta*, tributó las honras fúnebres á su hermano *Polinice* y fué condenada á muerte por *Creon* con su hermana *Antigona*.

Ismeno, rio de *Beocia*, que nacia en el *Citeron*, pasaba por *Tébas* y se juntaba al *Hilica*. Estaba consagrado á *Apolo*.

Ismid, *Iskimid* ó *Isnikmid*, ant. *Nicomedia*, ciudad de la Turquía de Asia (*Anatolia*), en el fondo del golfo de su nombre, mar de *Mármara*, y á unos 100 kil. S. E. de *Constantinopla*. Arzobispado armenio y obispado griego. Punto de reunion de numerosas caravanas. Hilanderías de seda, alfarerías, etc. Aguas minerales. Anibal se refugió en ella; tendrá unas 1,000 casas.

Isnard (MAXIMINO), nacido en *Grasse* (Francia), en 1751. Hijo de un propietario rico, el departamento del *Var* le envió á la *Legislativa* y á la *Convencion*. Menos moderado que los *Girondinos*, aspiraba á la caida de la monarquía, se hizo notar por su hostilidad contra la corte, y en la tribuna, el 15 de mayo de 1792, denunció los planes de revolucion, tramados por el comité austriaco; defendió el 13 de julio á *Petion* y á *Manuel*, amenazados despues de los acontecimientos del 20 de junio, y el 3 de agosto dió en cara á *Luis XVI* su fingido amor por la *Constitucion*. Por sus vigorosos ataques fué llamado el *Danton* de la *Gironde* y contribuyó á provocar la revolucion del 10 de agosto. A la caida del trono, aterrado por la tiranía de la *Commune*, se unió definitivamente á los *Girondinos* y votó la muerte de *Luis XVI*, sin apelacion alguna. El 26 de marzo de 1793, entró de miembro del *Comité de defensa general* é hizo adoptar el decreto que lo organizó en *Comité de Salud pública*. El 16 de mayo fué electo presidente de la *Convencion* y el 27 amenazó con la ruina de *Paris* por los departamentos, al pedir el consejo general de la *Commune* la libertad de *Hebert*. El 2 de junio, á la invitacion que *Barrere* hizo á todos los diputados denunciados, de que presentaran su demision, *Isnard* consintió en suspender sus funciones y se salvó, por consiguiente, de las inmediatas consecuencias del 31 de mayo. No fué declarado fuera de la ley hasta el 3 de octubre, y encontró un albergue seguro en casa de un amigo. El 4 de diciembre de 1794 reapareció en la *Convencion* y fué enviado en comision al depart. de las *Bocas del Ródano*, para reprimir los excesos de la reaccion realista, y en setiembre de 1796, pasó al Consejo de los Ancianos. Al advenimiento de *Napoleon*, renunció á los negocios públicos, y no se ocupó mas que de metafísica. La ley de 12 de enero de 1816 no llegó á alcanzarle, y en 1830, murió en su pueblo natal. Sus principales obras son: *Proscripcion de Isnard*, 1795, en 8º; *Reflexiones relativas al senado-consulto del 26 de floreal, año XIII*, *Draguignan*, 1804, en 8º.

Isnik (*Nicea*), ciudad de la Turquía de Asia (*Anatolia*), á orillas de un lago que lleva su nombre, á

50 kil. S. E. de *Constantinopla*; unos 1,500 hab.

Isnikmid. V. *ISMID*.

Iso, *Isus*, ciudad del Asia Menor, cerca del golfo *Isico*, célebre por la victoria de *Alejandro* contra *Dario*, 333 ant. de J. C. y por la de *Séptimo Severo* contra *Niger*, 194 despues de J. C. Ignórase su situacion exacta.

Isócrates, orador y retórico ateniense (436-338 ant. de J. C.). Sus maestros fueron los célebres sofistas, *Gorgias* y *Prodic*. Contenido por su timidez, no tomó parte alguna en los asuntos públicos y abrió primero en *Chios* y luego en *Atenas* una Escuela de elocuencia, que *Ciceron* comparó al caballo de *Troya*, porque de entrambos salieron igualmente una turba de héroes. Indirectamente ayudó á *Filipo* á esclavizar la *Grecia*, defendiendo su política, y saliendo garante de la pureza de sus intenciones. Así, pues, luego de la batalla de *Queronea*, para castigarse de un error que tan funesto habia sido á su patria, se dejó morir de hambre. De los 60 discursos que la antigüedad poseia con su nombre 20 solo han llegado hasta nosotros; y de ellos 12 son políticos, los otros 8, verdaderos alegatos. «Nadie mejor que *Isócrates* ha conocido su oficio, ha dicho *Courier*, es la perla mas pura del lenguaje ático.» Nada añadiremos á este elogio, pero esta perla tan pura, tardaba en brillar, haciendo esperar largo tiempo sus consejos; dicese que empleó 15 años en componer su *Panegirico de Atenas*. Además hay 10 cartas suyas y fragmentos de algunas de sus otras composiciones oratorias. Escribió tambien un tratado de retórica, perdido por desgracia. Todas las colecciones de los oradores griegos, desde los *Aldos* hasta *Didot*, comprenden sus obras. Auger las tradujo al francés, 1781, 3 tom. en 8º.

Isola (*Alietum*), ciudad de los Estados austriacos, (*Istria*), á 16 kil. S. O. de *Trieste*, sobre el golfo de este nombre. Baños de mar frecuentados; comercio de vinos; 4,000 hab.

Isola (*Insula Astensium*), ciudad del reino de *Italia*, á 41 kil. S. de *Asti*; unos 2,500 hab.

Isola Bella. V. *BORROMEAS* (Islas).

Isola Grosa ó Lunga (*Scardona*), isla de los Estados austriacos, en el *Adriático* y costa de la *Dalmacia*, al S. O. de *Zara*. Tiene 44 kil. de largo y 3 de ancho, con unos 13,000 hab. Cap., *Sala*. Montuosa y privada de agua dulce, es rica en vinos, higos, olivas, peces y sal.

Isola Madre. V. *BORROMEAS* (Islas).

Isonzo, *Isontius* ó *Sontius*, rio de los Estados austriacos (*Iliria*); nace al pié del *Terglou* (*Alpes Julianos*), pasa por *Gorizia* y *Gradiska*, y desagua en el golfo de *Trieste*, siendo navegable solo en una pequeña parte de su curso, que es de 130 kil.

Ispahan, la *Aspadana* de los antiguos, capital del *Irak-Adjemi* (Persia), junto al *Zenderud*, á 350 kil. S. de *Teheran*. Hoy bien decaída, no posee los 600,000 hab. que *Chardin* le atribuía en el reinado de *Abbas II*, pues apenas cuenta 60,000; además, casi todos sus antiguos edificios están en ruinas; pero aun se ve el *Techarbach*, conjunto de palacios y espléndidos jardines. A pesar de todo, siempre es célebre por sus escuelas, comercio é industria importantes en telas de algodón, sedería y terciopelos, cristales de color, hojas de sables, armas de fuego, vajilla de cobre, alfarería, loza comun y objetos de carton pintado y barnizado. — La importancia de *Ispahan* data de los *califas* de *Bagdad*, que hicieron de ella la cap. del *Irak-Adjemi*. En 1387, la tomó y arrasó *Tamerlan*. Levantóse de sus ruinas en la época de los *sufis*: *Schah Abbas*, la erigió en cap. de la Persia; en el de su sucesor *Abbas II*, tomó el incremento de que habla *Chardin*. Pero los *Afganes*, que en 1722, se apoderaron de ella, ocasionaron su ruina, y aunque *Nadir Schah* la devolvió en 1727 á la Persia, no ha vuelto á recobrar su antiguo esplendor.

Isquiliae, isla del archipiélago de *Chonos* (*Chile*), situada á los 45° 20' lat., al E. del grupo de las *Islillas de Vallena*. Es notable por un monte de mas de 900 metros de elevacion, que remata en tres picos y sirve de marca para tomar puerto en dichas islas. Es poco conocida.

Israel, nombre que el ángel dió á *Jacob*, despues de la lucha que sostuvieron durante toda una noche, porque él habia peleado contra Dios. Procede de dos palabras hebreas *Sara*, combatir, *El*, Dios.

Israel (Reino de), uno de los dos reinos formados en *Judea*, despues de la muerte de *Salomon*, en 962,

ánt. de J. C. Su fundador Jeroboam, condujo diez tribus consigo en tanto que dos únicamente, de Judá y Benjamin, permanecieron leales á la Casa de David. El reino de Judá conservó á Jerusalem, pero en cambio, el de Israel se extendió por la Galilea, la Samaria, la Perea y una parte de la Judea propia. Su cap. fué alternativamente Siquem, Tiza ó Terza, y Samaria ó Sebasta. Sin cesar en guerra con los reyes de Judá y los de Siria y Asiria, despues de un espacio de 244 años, quedó destruida por Salmasasar, el 718 ánt. de J. C. Oseas fué entonces llevado cautivo á la Asiria con las princ. familias de Israel. El resto de las diez tribus quedó disperso.

Hé aquí la lista de sus reyes.

Jéroboam I	962 á 943	ánt. de J. C.
Nadab	943	942
Baasa	942	949
Ela	919	918
Zamri		918
Amri	918	907
Acab	907	888
Ocosias	888	887
Joram	887	876
Jéhu	876	848
Joacaz	848	832
Joas	832	817
Jerooboam II . . .	817	776

y despues un interregno de unos 10 años,

Zacarías	767	766
Sellum		766
Manahem	766	754
Facea	754	753
Facéo	753	726
Oséas	726	718

Se llama tambien algunas veces reino de Israel, á la Judea, en los tiempos de David y de Salomon.

Israel ó **Disraeli** (ISAAC DE), literato inglés, nacido en Enfield, cerca de Lóndres (1766-1848). Hijo de un rico negociante judío, dejó el comercio por consagrarse á la literatura. Redactor del *Quarterly Review*, se ejerció en la poesia, la historia y la novela, sin sobresalir en ninguno de estos géneros. Como crítico y compilador de anécdotas alcanzó justa nombradía. Sus *Curiosities of literature*, 1791 á 1823, 6 tom. en 8º, constituyen su obra maestra. Además son notables sus *Calamities of authors*, 1812 á 1813, 3 tom. en 8º; sus *Quarrels of authors*, 1814, 3 tom. en 8º; y por último, sus *Amenities of literature*, 1841, 3 tom. en 8º. Era del partido tory; Benjamin Disraeli, el actual hombre de Estado, es hijo suyo.

Israelitas. V. ISRAEL Y JUDÍOS.

Issa, isla del Adriático, en la costa de la Dalmacia, habitada por una raza de valientes marinos, cuyas lanchas y barcas (*lembi Issai*) eran muy estimadas. V. LISSA.

Issachar. V. ISACAR.

Issel (Prov. de Over). V. OVER ISSEL.

Issel (Bocas del). V. BOCAS DEL ISSEL.

Isser, río de la prov. de Argel, nace en el país de Titeri, corre de S. á N. y descarga en el Mediterráneo, entre Argel y Delys. — Río de la Argelia (Oran), desagua en el Tafna.

Issoire ó **Yssoire** (*Icciodurum*), cab. de distr. del Puy de Dome (Francia), á los 45° 32' 37" lat. N. y 0° 54' 50" long. E., cerca de la confl. del Couze y del Allier, á 30 kil. S. E. de Clermont. Caldereria, utensilios de cobre. Irregularmente edificada. Hermosa iglesia de San Pablos. Sus construcciones son de lava de Volvic. Ha sufrido dos terribles asedios, 1577 y 1590. Patria de Duprat; 5,876 hab.

Issoudun ó **Yssoudun** (*Auxellodunum*), cab. del distr. del Indre, á los 46° 56' 54" lat. N. y 0° 20' 49" long. O., cerca del Theols, á 28 kil. N. E. de Chateauroux. Hilanderías, fábricas de aserrar, curtidos, pergaminos, paños, cuchillería, etc. Comercio de lanas, vinos, y granos. Restos de construcciones galoromanas. Reunida á la corona por Felipe Augusto; tomada por los partidarios de la Liga en tiempo de Enrique IV, expulsados por sus hab., 1589. La revocacion del edicto de Nantes mató su industria; 14,230 hab.

Issy (*Issiacum*), municipio del distr. de Sceaux (Sena, Francia), á 8 kil. S. O. de Paris, en la falda de una colina, junto á la orilla izquierda del Sena. Canteras de piedra de sillaría. — Fuerte construido

en 1842. En frente de la iglesia hay un edificio gótico en el lugar que ocupó el palacio de Childeberto, según se dice. Casa dependiente del seminario de San Sulpicio; 7,775 hab.; aglomerados, 3,937.

Istakhar ó **Istackar**, ciudad y fortaleza de Persia (Farsistan), á 50 kil. N. E. de Schiraz. Créese que está edificada sobre las ruinas de la ant. *Persépolis*, que aun son muy notables.

Istan, villa de la prov. y á 48 kil. S. O. de Málaga (España), en los montes. Minas de plata, de antimonio y de platino; 1,400 hab.

Istib (ant. *Stobi*), ciudad de la Turquía de Europa (Rumelia), á 96 kil. S. O. de Kustendji, en la orilla izquierda del Bagranitza. Fábricas de menudos objetos de acero. Está rodeada de una ant. muralla, almenada; 8,000 hab.

Istmicos (Juegos), así llamados porque se celebraban en honor de Neptuno cada 3, 4 ó 5 años, en el istmo de Corinto. No solo se disputaba el premio de la lucha y de la carrera, sino tambien los de música y poesia. Una corona de hojas de pino era la recompensa del vencedor. Instituidos por Sísifo, rey de Corinto, en honor de Melicerta y de Ino, y despues reorganizados por Teseo, quedaron abolidos hácia el 130 despues de J. C.

Istmo de Corinto ó **de Morea**, de Panamá, de Suez, etc. V. MOREA, PANAMÁ, SUEZ, etc.

Istres (*Ostrea*), cab. de cant. del distr. y á 50 kil. O. de Aix (Bocas del Ródano, Francia), junto al estanque del Olivier, que comunica por un canal con el estanque de Berre. Gran manufactura de sosa y de productos quimicos. Comercio de frutas y de aceite de oliva. Debe su nombre á los bancos de ostras fósiles encontrados en las colinas próximas; 3,037 hab.

Istria (*Histria*), prov. de los Estados Austríacos (Iliria), uno de los dos circ. del gob. de Trieste. Se compone en gran parte de una península entre los golfos de Trieste y del Carnero, y termina en un cabo llamado el Promontorio. Además está limitada, por el Friuli, la Carniola, la Croacia civil y el Litoral húngaro. Superf., 63 miriámetros cuadr.; pobl. unos 240,000 hab., cuya tercera parte habla italiano. Ciud. princ.: Pisino, Rovigno, Capo de Istria y Pizano. Suelo montañoso, regado por el Isonzo; minas de hulla y alumbre; canteras de mármol. Clima cálido, en general saludable, excepto cerca de las lagunas de Aquilea. Su terreno pedregoso y seco, produce aceite de primera calidad, trigos y demás frutas del Mediodía, especialmente vinos exquisitos. Hay extensos bosques, ricos en maderas de construcción.

HISTORIA. — Habitada en la antigüedad por atrevidos piratas, la Istria quedó reducida á prov. romana en 178-177 ánt. de J. C. por el cónsul Claudio. Este obligó á su rey Epulon á suicidarse, y vendió en subasta 6,600 habitantes. En el siglo vi de nuestra era, los Godos la conquistaron, y mas adelante la recobraron los emperadores de Bizancio, quienes en 774 tuvieron que cederla á los Francos en el reinado de Carlomagno. En la Edad media se la ve constituir un margraviato particular, depender del ducado de Carintia hasta 1170, pasar entonces á la dominacion de los duques de Dalmacia, despues, por último, en 1204, á la de los patriarcas de Aquilea, y de estos, por cesion, á los Venecianos, la mayor parte de ella. En 1797, por extincion de la familia de los condes de Goritz, el Austria, dueña ya de la parte N. E., merced al tratado de Campo Formio, llegó á ocupar á Venecia y el resto de la Istria. En 1809 habia sido declarada parte integrante del Imperio francés, y se transformó en prov. Ilirica. El congreso de Viena de 1815 la entregó al Austria, á la cual sigue perteneciendo. El mariscal Bessieres en 1808, recibió en recompensa de sus servicios en España, de mano de Napoleon I, el título de duque de Istria.

Istrópolis, ciudad de la Mesia inferior, en la emboc. del Ister, en el Ponto Euxino. Colonia de Mileto. Se ha creído reconocerla en *Kustendji*.

Ita, villa de España en la prov. de Guadalajara, part. de Brihuega; 1,000 hab. — Está situada en un cerro; compuesto de piedra salitrosa, y es de ant. fundacion, conservando vestigios de sus muros y torres.

Itabayana, montaña del Brasil, no lejos del Océano. Se ve desde el mar, y en su cima, hay un lago pequeño.

Itabayana, villa de la prov. y á 30 kil. N. O. de Sergipe (Brasil). Vacas, carneros y caballos muy estimados.

Itabira, villa de la prov. de Minas Geraes (Brasil), junto al Velhas, á 80 kil. N. O. de Uropretó; 4,000 hab.

Itaborahi, villa de la prov. y á 40 kil. N. E. de Rio Janeiro (Brasil). Comercio de azúcar y café.

Itaca, hoy *Theaki*, una de las islas Jónicas, entre Cefalonia y Santa Maura, á los 38° 19' y 38° 39' lat. N., 8° 18' y 8° 23' long. E. Tiene 28 kil. de larga por 8 de ancha y 12,000 hab. Cap. *Vathi*. Consta de 2 islas, unidas por un istmo muy estrecho. Es montañosa y produce un poco de trigo, aceite y vino. La hulla y pasa de Corinto son sus principales artículos de exportacion. — Homero hizo de ella el reino de Ulises. Siempre ha dependido de Cefalonia (V. este nombre), y hoy pertenece al reino de Grecia.

Itacolumi, montaña del Brasil, en la prov. de Minas Geraes (1,800 met.), forma parte de la cadena del Espinazo y cria oro y mercurio.

Itaguais, villa de la prov. y á 60 kil. O. E. de Rio Janeiro (Brasil), entre un río del mismo nombre y el Sena de Santa Cruz.

Italia. Larga península de la Europa meridional, entre los 46° 40' y 36° 40' lat. N. y 4° 20' y 16° 10' long. E. Sus límites son: al N. los Alpes, que la separan de la Suiza y del Tirol; al O., del lado de la Francia, los Alpes occidentales y el Roya, luego el Mediterráneo; al E., el Isonzo, el mar Adriático y el canal de Otranto; al S. el golfo de Tarento y el Mediterráneo. Tiene la figura de una bota y 1,300 kil. de distancia diagonal, del monte Bianco al cabo Espartivento. Su anchura es variable, al N. alcanza 550 kil.; en algunos parajes es menor. La superficie de toda la region italiana, es de 314,000 kil. cuadr., de los que 43,830 corresponden á las islas. Su pobl. se acerca á 28 millones de hab. Sus costas, cuyo desarrollo excede de 4,800 kil., hácia el O. en particular, están recortadas por profundos golfos, tales como los de Génova, Piombino, Gaeta, Nápoles, Salerno, Policastro, Santa Eufemia y Gioja, en el mar Tirreno; de Esquilache, Tarento, Manfredonia y Venecia en el Mediterráneo y el Adriático. La costa del golfo de Génova es alta, peñascosa y sana; pero desde el golfo de la Spezia hasta el monte Argentaro, la de Toscana es baja, arenisca, y con frecuencia salpicada de marismas ó dunas pantanosas. Mas al Sur, despues de Civita Vecchia, se encuentran los pestilenciales pantanos de las embocaduras del Tíber, luego un litoral bajo, pantanoso y cubierto de breñas, y por último, las *Lagunas ó Pantanos Pontinos*. Siguen despues los golfos de las prov. napolitanas, el estrecho de Mesina y el cabo Espartivento. El mar Jónico, hasta el cabo de Santa Maria de Leuca, tiene una playa baja y llana, pero es de abundante pesca. Del mismo carácter participan el canal de Otranto y mar Adriático, hasta la península del monte Gargano; pero á partir de la embocadura del Fortore, el litoral es recto y alto hasta Rimini, donde principia á ser llano y arenisco, con las lagunas de Comacchio, embocaduras del Pó, de Venecia y del Friuli. Las islas mayores de Italia son: Córcega (que pertenece á Francia), separada de la Cerdeña por las Bocas de Bonifacio, y Sicilia, separada del continente por el faro de Mesina. Las pequeñas son: la isla de Elba, á la cual separa de la Toscana el canal de Piombino, con los 4 islotes, de Capraja, Pianosa, Montecristo y Giglio; en las costas napolitanas, Ponza, Ischia, Prócida y Capri; al N. de Sicilia, las islas Lipari; al O., las Egades; al S., Pantelaria, Malta y Gozzo; en el Adriático, las islas Tremiti, al N. de la península del monte Gargano. A la Italia pertenecen dos de las principales cadenas de montañas de Europa: 1° los Alpes, que en la extension de 1,040 kil. la rodean al N., formando una muralla semicircular; 2° los Apeninos, que, uniéndose á los Alpes cerca de Savona, la cruzan en toda su longitud y prolongan á la Sicilia uno de sus ramales, cuyo punto culminante es el Etna. La parte peninsular de la Italia difiere completamente de la continental. En esta se extienden vastas llanuras cubiertas de una prodigiosa fertilidad y de vastos lagos (los de Orta, Mayor, de Legano, de Como, de Iseo, de Idro y de Garda), y regadas por anchas corrientes, que descienden al Adriático. Estas son el Adigio, Bacchigliano, Brenta, Piave, Livenza, Tagliamento, y sobre todo el Pó, con sus numerosos afluentes: á la derecha el Tánaro, Trebia, Taro, Parma, Crostolo, Secchia, Pánaro y Reno; á la izquierda el Clusone, Doria Riparia, Doria Baltea, Sesia, Tesino, Olona, Lambro, Adda, Oglio y Mincio. La parte peninsular, por el contrario, cubierta por las

numerosas ramificaciones de los Apeninos, que la dividen en dos vertientes, es volcánica y los rios son cortos y rápidos, entre otros: el Magra, Serchio, Arno, Ombrone, Tíber, Garigliano y Volturno, en las costas del O.; Brandano, Basento y Crati tributarios del mar Jónico; y el Silaro, Tronto, Aterno, Ofanto, etc., en la costa oriental. — En todas partes hay cráteres, unos todavia en actividad, como el Etna, el Vesubio y el Estromboli, y otros, apagados y convertidos en lechos de pequeños lagos, tales como los de Perusa ó Trasimeno, de Bolsena, Bracciano, Albano, Nemi y Fucino. — El clima no es menos variado que el aspecto del país. Si hácia el Norte es de una suavidad, con justicia celebrada; si el frio se siente en algunas partes de los Apeninos en el corazon del verano, en la parte meridional, la Italia, se parece mas al Africa que á Europa: el aire es allí abrasador y las costas de la parte inferior de la península están expuestas á un viento deletéreo, llamado el *Sirocco*. Además, las aguas, que en las costas O. y S. no encuentran salida, se transforman en pantanos pestíferos que engendran la *Malaria*. Por último, abundan en esta parte el escorpion y los reptiles venenosos. A excepcion del búfalo, los cuadrúpedos son los mismos que en el resto de Europa. El reino vegetal es riquísimo en Italia, pues reuniendo todos los climas, reúne tambien casi todas las producciones. En el N. da arroz, cereales, vides, olivos, algodón y seda; Nápoles, por el contrario, es famosa por sus naranjas, vinos y aceite. Explótanse ricas minas de cobre, plomo, hierro y zinc, bancos de alumbre, de sal y de azufre; canteras de piedra de construcción, mármoles y jaspes de todas clases. Las aguas minerales abundan por todo el país: Albano, Acqui, Castellamare, Chianciano, Civillina, Cortemayor, San Julian, Ischia, Luca, Montecatino, Montecatini, La Porreta, Recoaro, río de Chitignano, Tabiano, Trescore, Valdieri, Vinadio, Viterbo, etc. La industria está poco desarrollada; hay, sin embargo, grandes fábricas de sederías, cristalería, loza, sombreros de paja, flores artificiales, coral, macarrones, pastelería, confitería y jabones. La religion del país es la católica. La lengua italiana es de las lenguas romanas la que mas se acerca al latín. Cada una de las prov. de Italia tiene un dialecto especial, pero el Toscano es la verdadera lengua literaria, y la única que emplea la sociedad culta.

Estado político. — Antes de la guerra de 1859, la Italia comprendía los 9 Estados siguientes: 1º Estado Sardos; 2º Principado de Monaco; 3º Reino Lombardo-Veneto; 4º Ducado de Parma; 5º Ducado de Módena; 6º Gran ducado de Toscana; 7º Estados de la Iglesia; 8º República de San Marino; 9º Reino de las dos Sicilias; sin contar: el canton del Tesino, perteneciente á la Suiza; el Tirol italiano, al Austria; Córcega, á la Francia, y Malta, á Inglaterra. La Italia actual no comprende mas que 3 de estos Estados, que son: 1º el reino de Italia (V. REINO DE ITALIA); 2º el principado de Monaco, enclavado en las posesiones francesas; 3º la República de San Marino.

Italia antigua. — Según las tradiciones latinas, en un principio la Italia se llamó *Saturnia*, porque en ella buscó Saturno un refugio al lado de Jano; luego Enotria, porque Enotrio llevó allí una colonia de árcades; y únicamente de uno de los sucesores de este, llamado Italo, que reinaba hácia la época en que Eneas, según se dice, fundó á Lavinio, tomó su nombre actual. Pero la historia es mas sóbria en sus datos. Según ella, en un principio estaba poblada por habitantes autóctonos, y luego la invadieron los Pelasgos (*Siculis, Tirrenos, Enótrios, Chonos, Italianos, Morgates, Peucetios, Daunios y Yapiges y Mesapios*, divididos en *Salentinos y Calábreses*), despues por los Ilirios, que tal vez no son sino Pelasgos. La raza de estos era poco guerrera, industriosa, y de su existencia no dejó otras huellas que las murallas llamadas Pelásgicas ó Ciclópeas. Los Pelasgos no pudieron resistirse contra razas mas belicosas que invadieron el suelo italiano, y así es que en todas partes desapareció su nacionalidad. Hácia el año 1500, vinieron allí los Iberos (*Ligurios, Sicanos*), arrojados de España por los Galos; despues, hácia el 1400, los mismos Galos rechazaron á los Sicanos hasta mas allá del Tíber y dividieron la Alta Italia en 3 prov., *Isombria*, ó baja Umbria, *Olombria*, ó alta Umbria, *Vilombria*, ó Umbria marítima. Este imperio fué destruido por los